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数学家访谈

摘要：王小云，1966 年出生于山东诸城，1981 年进入诸城一中学习，1983 年起就读于山东大学数学系，

先后获得学士、硕士、博士学位，师从潘承洞院士；1993 年毕业后留校任教，历任讲师、副教授、教授；

2005 年 6 月受聘为清华大学高等研究院“杨振宁讲座教授”。现为第十三届全国人大代表、中国科

协女科技工作者专门委员会委员、中国密码学会副理事长、中国数学会常务理事。

王小云的主要研究领域为密码学。在密码分析领域，她系统给出了包括 MD5, SHA-1 在内的系

列 Hash 函数算法的碰撞攻击理论，提出了对多个重要 MAC 算法 ALPHA-MAC、MD5-MAC 和

PELICAN 等的子密钥恢复攻击，以及 HMAC-MD5 的区分攻击思想。在密码设计领域，主持设计

了国家密码算法标准 Hash 函数 SM3，该算法在我国金融、交通、电力、社保、教育等重要领域得

到广泛使用，并于 2018 年被成功纳入 ISO/IEC 国际密码算法标准。

由于杰出的科学成就，王小云于 2005 年获得国家自然科学基金杰出青年基金资助，2006 年被聘为

清华大学“长江学者特聘教授”，同年获得陈嘉庚科学奖、求是杰出科学家奖、第三届中国青年女

科学家奖，2008 年获得国家自然科学二等奖，2010 年获得苏步青应用数学奖，2014 年获得中国密

码学会密码创新奖特等奖，2017 年当选为中国科学院院士。

受《数学文化》杂志委托，王涛博士于 2018 年 8 月 12 日和 2018 年 9 月 27 日采访了王小云院士。

以下为访谈的主要内容。

王小云访谈录

王  涛   王  坤／访问整理
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早年教育

问 ：能否简单介绍一下您的家庭情况。

王 ：我出生于一个教师家庭。父亲毕业于诸城师范学校的数学与化学班，所

以我们姐弟五人从小就对数理化比较感兴趣。父亲的兴趣比较广泛，他

喜欢中国文化，对古代文学很有研究，对中医也有一些研究，他有特别

有效的中药方，这些药方曾帮助过很多人。另外父亲还擅长书法绘画，

我上小学时，曾来人请他到潍坊市文化局举办文化展览。父亲是一个传

统的中国知识分子，家里收藏了很多古书籍，比如《康熙字典》《二十四

史》等，其中《二十四史》在文革期间烧掉了。我很遗憾自己没能继承

父亲的这些兴趣与爱好，但在艺术方面我的女儿继承下来了。

父亲常年在外教书，经常两周才能回来一次。为了让我们能安心学习，

母亲承担起了全部的农活和家务，即便再苦再累她总能处理得井井有条。

我们姐弟五人都先后考上了镇重点初中，每次离家返校，母亲都要几次

起床看星星来判断时间给我们准备食物。后来家里买了钟表，母亲再也

不用出屋看星星，可以安稳地多睡一会了。父亲当时感慨地说我们家里

最重要的东西就是那个钟表。每当我们遇到想不通的事，母亲总是开导

我们要想开，宰相肚里能撑船。当别人做的比我们好时，便教育我们不

要嫉妒人家。母亲还告诉我们对待弱势群体要有善心和爱心。可以说，

她的很多言行至今还在深深地影响着我，激励着我。母亲真的非常伟大，

勤劳善良是她最优秀的品质。在我的记忆里，母亲每天都劳动到深夜，

我很小时就陪母亲熬夜。也许正是这个经历，历练了我深夜工作的能力。

在母校诸城一中作报告（2018 年）
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问 ：您从小就对数学感兴趣了吗？

王 ： 我对数学有些兴趣，因为父亲给我讲过鸡兔同笼的问题。小学和初中时

我基本上是边玩边学，偶尔去钻研一下，数学题也能做出来。我的数理化

成绩不错，文科成绩不是特别好。中考的时候我学了 40 天，顺利地考入了

诸城一中。其实我平常的成绩一般，那时最好的学生都上中专，到我们那

一届改为最好的学生上高中。上高中后我进行了反思，40 天的学习成绩竟

然能提高这么多，意识到自己的学习潜力可能很大，便开始了认真地学习。

问 ：高中有没有对您很有影响的老师？

王 ：我的物理成绩非常好，平常在班里一直都是第一名。我喜欢物理有两个

原因，一是初中时的物理不错，做物理题很有感觉 ；二是上了诸城一中

以后，教物理的戴恩浦老师不断地鼓励我，说女孩子能学好物理的不多，

一定要好好学。因此我学习物理的兴趣很高又很用功，成绩一直都在前面。

与物理相比，数学成绩只能算得上比较好。数学老师是我的班主任吴世

业老师，他总觉得我的数学潜力还没有完全挖掘出来。吴老师的教学经

验很丰富，有一次我们模拟考试，他提醒同学们答题要注意方法，若难

题花太多时间做不出来，前边的简单题又由于粗心而错了很多，这样会

得不偿失，其实我就属于这一类学生。那次考试我把前面的题目都做完了，

正在做最后两道难题，吴老师对我说 ：“你别做了，先把前面的那些题检

查一遍。”我就认真地把前面的题检查了一下，然后再做后面的题。平常

我数学考不到前几名，结果那一次考得很好，数学老师对我的指导方法

很有帮助。等到高考时，我的数学成绩竟然是班里的第一名。当然，数

学考得好还另有原因，就是当时我擅长的物理考砸了，所以把追分的希

望放在了数学上，竟然能梦想成真。

问 ：那您物理考试不理想的原因是什么？

王 ：我也不知道。我擅长的物理题目是能量守恒、力的平衡等，这类题目我

很有感觉，一般很快就做出来了。但那年高考的物理题与我平常做的不

太一样，反正是感觉不太好，最后只考了 78 分。物理考砸之后，我心想

一定要把剩下的科目考好，把平时的成绩发挥出来应该还能考上一个不

错的大学。

问 ：您当年报考了山东大学。    

王 ：高考后老师根据我们平时的成绩，给我们拟填报了志愿。我在班里一般


